DIPUTADA MARÍA ROSELIA JIMÉNEZ PÉREZ. PARTIDO DEL TRABAJO.

ASUNTOS GENERALES:

TEMA: "HOMBRES Y MUJERES DE LUCHA".

(Inicia hablando en lengua). Hombres y mujeres de Chiapas les saludo con mucho respeto, honorable pleno, diputadas, diputados, medios de comunicación, público presente, bienvenidos, diputadas que integran la mesa directiva del honorable congreso, diputado presidente licenciado Luis Ignacio Avendaño Bermúdez, con su permiso pido a usted me permita, me conceda excederme del tiempo establecido por 5 minutos... Para las mujeres y los hombres que han derramado su sangre por las defensas de nuestros derechos fundamentales, por nuestra vida para los hombres y mujeres que han luchado por el desarrollo, engrandecimiento y florecimiento de nuestras culturas, por la justicia y por la paz, muchas gracias, gracias siempre hermano indígena maya tsotsil, gran hombre Marcelo Pérez Pérez, gracias siempre, fortaleza a sus familiares y a la comunidad eclesial y que pronto, muy pronto, llegue la justicia. (Canta en lengua tojolabal, cuya traducción al español fue proporcionada por la Diputada María Roselia Jiménez Pérez).- TS'AKATAL MOJ ALIJELTIKON, KO'A WA CH'IK'ILEX YUJA JLEKILALTIK OJA WILA WILEX,OJ JTULB'AJTIKOOON, LEK OJA WA'B'IEX,B'A MASAN AYEX, MIXA XKUCHWI WOKOLI', JAACH YALA WA WALTSILII, TS'AKATALEX LEK, B'A MASAN AYEX -TS'AKATAAL MERAN IXUKEE, KO'A WA CHI'K'ILEX YUJA JLEKILALTIK WAXA WILAWOTIK, ITULOTIKXAAAA TS'AKATALEX LEK, B'A MASAN AYEX. TS'AKATAAL. (Traducción de la canción. Para las mujeres y los hombres que han derramado su sangre por la defensa de nuestros derechos fundamentales, por nuestra vida. Para los hombres y mujeres que han luchado por el desarrollo, engrandecimiento y florecimiento de nuestras culturas, por la justicia y por la paz, muchas gracias, gracias siempre). Hermano indígena maya tsotsil, gran hombre Marcelo Pérez Pérez, fortaleza a sus familiares, y a la comunidad eclesial, y que pronto muy pronto llegue la

justicia. Es mi agradecimiento nuestro agradecimiento como pueblo Tojolabal a las mujeres

a las grandes mujeres de lucha, mi agradecimiento siempre al hermano Maya Tsotsil Marcelo Pérez Pérez. Recientemente hemos tenido fechas muy importantes para hablar de la mujer, sobre todo de las mujeres sobresalientes en nuestra historia. En la vida de los pueblos originarios no es fácil hacer a un lado el concepto dualidad hombre mujer puesto que en su palabra milenaria va implícita su filosofía de la vida, KE'ENTIK, LA'IK, ITULOTIK, en el subfijo pluralizador vamos a encontrar nuestra existencia de mujeres y de hombres, por lo que agradezco la lucha incansable de muchos años de las mujeres y de hombres por el respeto a la dignidad, a la vida y por el desarrollo. no debemos soslayar una etapa de nuestra historia como pueblos en Chiapas, la lucha de los hombres y mujeres del ejército zapatista de liberación nacional a ustedes mujeres zapatistas puse en mi corazón sus palabras que me dieron, me dieron mucha fuerza, "hermanas, hermanos, hemos abierto el camino, comiencen a andar", y así fue, lo sabemos que con su sangre derramada y su lucha dijeron el jbastaj al olvido, a los crímenes, atropellos, indiferencia, a la discriminación, para poner al frente la exigencia del respeto, las reivindicaciones y los derechos fundamentales. Hombres y mujeres de lucha, indígenas y no indígenas desde su fuerza y corazón transformaron los anhelos y el pensamiento en letras que fueron plasmadas en los acuerdos de San Andrés Larráinzar, suscrito entre el gobierno federal, y el EZLN el 16 de febrero de 1996. Firmaron aquellos gobiernos neoliberales se burlaron y no les importó que el tiempo transcurriera, olvidando el justo reclamo que con su vida hicieran hombres y lo siguen haciendo y mujeres de los pueblos, el gobierno ignoró e incumplió sus compromisos firmados. y así transcurrieron 28 años. En este día humildemente manifiesto mi agradecimiento al gran estadista, filósofo, humanista gobierno de México 2018-2024, Licenciado Andrés Manuel López Obrador, por el firme reconocimiento a las más sentidas demandas de los pueblos indígenas. La reforma al artículo 2º constitucional, en reconocimiento de los pueblos indígenas como sujetos de derechos público con personalidad jurídica y patrimonio propio. Gracias al constituyente permanente, diputadas y diputados, senadoras y senadores. De ustedes es el reconocimiento mujeres del EZLN y de los movimientos indígenas, comandanta Ramona, comandanta Esther, mayor insurgente Ana María y demás mujeres dirigentes del EZLN, para usted nuestro reconocimiento

Maestra Ifigenia Martínez, señora de las grandes batallas por la dignidad, por nuestra causa, por la vida. Que gran honor haberla conocido. Toca a nosotras a nosotros hombres y mujeres indígenas promover el cabal cumplimiento de las leyes, y que este hecho histórico no quede como una hermosa foto de satisfacción y del recuerdo, se requieren hechos desde el corazón, desde los pueblos, aquí no, ni detrás de un escritorio según las palabras de nuestra presidenta Claudia Sheinbaum. Hombres y mujeres indígenas, al frente de las instituciones y quienes ostentamos un cargo que el pueblo nos ha conferido, hagamos que se cumpla la ley, que en mucho beneficiara a nuestros pueblos, por el desarrollo, por la armonía, por la paz. Las políticas públicas que promovió nuestro Presidente Andrés Manuel López Obrador y ahora nuestra Presidenta Claudia Sheinbaum, es de combate a la corrupción, los beneficios, son personales, son universales, nunca más permitan intermediarios, ni líderes ni representantes, venga de quien venga, aunque lamentablemente venga de una mujer, se dan casos. Denunciar y combatir la corrupción no es sinónimo de discriminación. Mujeres no hay que salirse de la ruta de lucha como mujeres, nos valoremos, nos respetemos, nos reconozcamos, no nos pase lo que el cuento de los cangrejos, que querían salir del pozo, cangrejo que avanzaba para salir del pozo otro le jalaba la pata y lo tumbaba. Después de 71 años de haber sido reconocida la ciudadanía plena de las mujeres, y después del gobierno de 60 hombres en nuestra historia como mexicanos, tenemos hoy ¡presidenta¡ presidenta en toda la extensión de la palabra, bravísimo por ello. pero ahora resulta que una mujer, la Jueza Nancy Juárez se pasa de lanza y faltando a sus códigos de ética, amenaza con encarcelar a la presidenta de México, desde luego que no está sola hay otra mujer, más mujeres y hombres en el cinismo y la desvergüenza, no saben lo que son los ideales, democracia, principios, ni valores, están solamente por el poder, en donde el que paga manda, porque así, es el que paga manda, ustedes poder judicial, tienen en la prisión a nuestra gente indígena, a los hombres y mujeres pobres... Que por robarse algo para vestir, un mendrugo de pan, o algo de las tiendas que los patrones de ustedes, purgan, están purgando muchos años de cárcel como que si su pobreza y su miseria producto de la desatención de sus gobiernos sin corazón, no fuera suficiente para su dolorosa vida, si a la democratización del poder judicial.